

PATRIA CHICA

DIRECTOR
Julio B. Muñoz (Españita)

SUSCRIPCIÓN
Una peseta mensual.
Número suelto 20 cts.

SEDE SOCIAL
Hernán Ruiz, 5.-Córdoba

En breve comenzará el desfile por nuestra portada de magníficas caricaturas de personas conocidas de Córdoba, que el lápiz maestro de Fernandito Vázquez... pintará un día de estos.

CLORÓTICA



—Hay que ver la poca galantería del Doctor: ¡Mandarme a paseo!...

(Dibujo Salmerón Pellón)

En el número próximo daremos cuenta del sorteo del estupendo reloj que regalamos entre nuestros suscriptores y anunciantes.

HIELO LA FRIGORÍFICA CORDOBESA

Propiedad del Sr. Marqués de la Mota de Trejo

Precio para la plaza y exportación: arroba una peseta

— — Para pedidos, directamente a la fábrica — —

Fray Luis de Granada, sin n.º-Córdoba Teléfono, 642

La Miezquita FÁBRICA DE CERVEZA ALEMANA

MARQUÉS DE LA MOTA DE TREJO

CERVEZA ALEMANA ESTILO PILSEN Y MUNICH

Agente exclusivo de ventas: D. Manuel Tienda Argote

BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL: 50 MILLONES DE PESETAS

Palacio de la Equitativa, calle Alcalá, edificio propio.—MADRID.

AGENCIAS en Albacete, Almería, Berja, Carmona, Córdoba, Casablanca, Ceuta, Ecija, Granada, Guadix, Huelva, Jaén, Jerez de la Frontera, La Carolina, La Línea, Linares, Málaga, Manzanares, Morón, Puente Genil, Pozoblanco, Ronda, Sevilla, Tetuán, Tomelloso, Ubeda, Valdepeñas y Zaragoza.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: BANESTO.—AGENCIA DE CÓRDOBA

PATRIA CHICA

REVISTA GRÁFICA, EUTRAPÉLICA Y APABULLANTE

DIRECTOR
ADMINISTRADOR
REDACTOR JEFE
REDACTOR 1.º 2.º 3.º
GACETILLERO
FAJILLERO

Córdoba 16 de Octubre 1923

Nueva etapa. N.º 20

Españita

Desafíos por cuenta del cosechero

Admitimos palmazos... ¡y que se nos hable de FUT-BOL!

DÍALOGOS SIN TRANSCENDENCIA

ENTRE DOS PERROS LOCUACES

—¿Sabes, Caimán, lo que por ahí se miente?

—¿De qué? ¡Porque se miente mucho de todo y por todo!

—Del derribo del Suizo

—No sé; pero supongo que el nuevo alcalde no se sentirá iconoclasta...

—¡Pues eso es, que dicen que sí!

—¿Que persiste en la solemne barbaridad de la demolición?

—Exacto.

—¿Y habrán de consentirlo los nuevos ediles?

—Indudablemente. Al fin y al cabo se dejarán llevar de las sugestiones de los más habladores.

—Pues no debe consentirlo Córdoba.

—Como que es un enorme gasto para el erario, sin beneficio alguno para nadie.

—¡Y con las cosas que hay por hacer!

—El alcantarillado, por ejemplo.

—O la traída de aguas.

—O la higienización de la ciudad.

—O el embellecimiento de las rondas.

—¡No, el nuevo Alcalde no debe seguir la senda de los muchos locos que en el Ayuntamiento han sidol...

—Ese gasto enorme que llevaría consigo la demolición del Suizo podría hacerse construyendo locales para escuelas.

—O cuarteles para la benemérita.

—Y es verdad, que paga el Ayuntamiento más alquileres que si comprara a plazos las casas.

—Desde luego hay que hacer campaña para que ese disparate no se lleve a efecto.

—Como que se demolería el citado edificio y dentro de cincuenta años estarían los escombros en pleno ensanche.

—Por eso te digo que hay necesidad de oponerse resueltamente al intento.

—Yo estoy dispuesto a ladrar hasta enronquecer.

—¡Y yo a morder sin ladrar!

—¡Derribos, no!

—¡Edificaciones, sí!

—La terminación de las propias Casas Consistoriales, por ejemplo.

—¡Y es verdad! Y a propósito: ¿Quién será ahora el edil que continúe la petera de Mariano Salinas acerca de la terminación de dichas obras?

—¡Qué se yo; el que lo haga perderá el tiempo como lo ha perdido el bueno de don Mariano!

—Quedamos, pues, en que...

—Ladraremos hasta perder la voz en defensa de la integridad del edificio del Suizo.

—¡Disparates, de ninguna manera!

—Y sin beneficio para la ciudad, menos.

DON JOSÉ, BUENA PERSONA

LA INGENUIDAD DE UN NUEVO EDIL

¿Conocen ustedes a don José? Don José es un edil de *generación espontánea* que pertenece al actual concejo cordobés.

Don José, que en su vida las ha visto más gordas, es un ciudadano todo ingenuidad y hombría de bien.

¿A que no saben ustedes lo que le

ocurrió el primer día de sesión municipal? ¡El pobre! ¡El ingénuo!...

Pues el hombre llamó a uno de los maceros y recatadamente, humildemente, como quien se ha orinado en los calzones y no quiere decirlo, lo llevó a un rincón del salón de visitas para decirle:

—*Oguia* osté, güen amigo: ¿pué osté sacáme de una dúa?

—Usted dirá, dijo el ugiar.

—¿Hay que firmá argo en la sesión?

—Sí, señor, el acta de la celebrada anteriormente.

—¡Vaya, hombre! ¿Y no podía osté jaséme un favó? ¡Yo le jaría otro cuando pudiá sé!

—¡Lo que usted quiera, señor! Aquí estamos para servir a usía...

—A u... qué?

—¿A usía, a ustedes los señores concejales.

—¡Andal! ¿Ya mus están puniendo após?

—¿Cómo após?

—¡Malos nombres! ¿No mi ha dicho osté usía?

—Ese es el tratamiento.

—¡Ah! güeno, gueno ¿pero quié osté jaséme el favó que le he dicho?

—Lo que usted desee, repito.

—Traéme er libro pa que firme mi hermano que es aquer c'hay sentao allí. Porque la verdad, a mí me estorbaba lo negro. ¡Como uno no esperaba estol...

.....

De la exactitud del anterior diálogo respondemos solemnemente; y si hay quien lo dude, que le pregunte a los ugiarés del municipio, que no nos dejarán mentir porque son ellos los que nos han dado la referencia.

UNA CARTA

De los Alcaldes de
barrio al Sr. Roses

TAL Y COMO VIENE

Señor Director de PATRIA CHICA.

Presente.

Muy señor nuestro y compañero:

Recurrimos a usted y a su popular periódico para protestar respetuosamente de la conducta observada en el cabildo del día 8 por el segundo teniente don Ramiro Roses.

¿Qué hemos hecho los pobrecitos alcaldes de barrio para incurrir en las iras del popular e inextricable don Ramiro?

El señor Roses es un ingrato. Con lo que nosotros nos reímos de sus artículos metafísicos y lo que los divulgamos entre nuestros convecinos para ver de que se hagan un tarugo y nos dejen chanchullear! ¿Que no entienden las elucubraciones del Duen-de de San Pelagio? ¿Y tenemos nosotros la culpa? ¡Que escriba a estilo de «Don Paco», que mal que bien lo entiende hasta Bocanegra!

Es lástima, señor Director, que el señor Roses *la tome* con nosotros; y que, como consecuencia de ello, se nos quite el pan de nuestros hijos; juntamente con el sello y la vara que nos califica en el cargo y nos sirve para ser los *amos* del censo electoral.

¿Cómo vamos a conseguir el triunfo de don Eugenio, don Florentino y don Manuel Enríquez en las elecciones

proximas, si se nos despoja del importante cargo que usufructuamos?

¡Cómo ha visto la *perspicacia vertical* de don Ramiro que somos la *llave* del tinglado político! Porque eso de que los alcaldes de barrio solo servimos para justificar la pobreza de los que piden billetes de caridad, es un camelo que nosotros hemos inventado para despistar y seguir usufructuando la canongía de nuestro cargo oficial...

Sabemos que es usted amigo del señor Roses y por ello, al formular nuestra protesta respetuosa por su actitud, rogamos a usted interceda cerca de don Ramiro para que no extreme la crueldad; y que si nos dejan cesantes, que nos dé un puesto en el cuerpo de repartidores de «La Voz».

¡Ah! Y que no se le vaya a ocurrir contestarnos públicamente porque perdería el tiempo. No habría quien tradujera su escrito porque aún no hay alumnos capacitados de la clase de Esperanto del Instituto para traducir sus trabajos *pseudo-reconstituyentes-verticales y transmediterráneos*...

Nada más, señor Director. Rogamos a usted una su protesta a la nuestra, como alcalde de barrio que es; y quedamos suyos afectísimos amigos y compañeros de sello, tampón y varita de borlas,

Los Alcaldes de Barrio.

N. de la R. Nuestro Director hace suya la carta precedente y también ruega al querido compañero señor Roses, que no escriba, porque es lo que hemos dicho: ¡camelos, no!...

COPLAS
DEL
MARTES

AL QUE LE DÈ, QUE PERDONE

I

Los muchachos fut-bolistas
en PATRIA CHICA hallarán
las reseñas de sus actos
hechas con ingenio y sal.

II

Se agradece al nuevo Alcalde
el amable ofrecimiento
que... no ha hecho a PATRIA CHICA,
sin duda porque eso es nuevo...

III

A don Patricio en un coche
lo pasaron por aquí;
iba muy triste, muy triste,
¡por eso lo conocí...

IV

Desde que no es concejal
Diéguez, tanto ha adelgazado,
que aquella su antigua tripa
más parece un *bacalado*.

V V

¡Lástima de calcetines
los que Cuadro habría estrenado
el día de subir la estatua
del famoso don Gonzálo!

VI

Dicen que a Luque Casares
le ha entrado tal pesadilla,
que ahora entretiene sus ocios
destrozando la vajilla.

VII

Moraga ya no es Moraga
que es un simple carpintero
que habrá de mover la cola
si quiere ganar dinero.

VIII

Dicen que de la impresión
que padeció el señor Varo,
comenzó a charlar seguido
y así estuvo un rato largo...

IX

Cuando Lama se enteró
que le habían destituido
dijo en francés: *¡Oh mon Dieu,
qui brevete acuesto ha sido!*...

X

Ya se salió con la suya
el inquieto Gavilán
¡él está tuerto, de fijo;
pero el otro, ciego está!...

Andóval.

RESTORANT PASAGE

"LA VINÍCOLA"

MARCOS BORBOLLA

Plaza del Duque de la Victoria, 11, Jesús del Gran Poder, 2 y Aponte, 7 y 9

ENTREVISTAS CIUDADANAS

LA CÓRDOBA QUE DESEARÍA...

EL DOCTOR RONCAL

—Contra usted venimos, querido Doctor.

—¿Contra mí? ¡Vaya usted a Alcaracejos, so tío zanahoria!

—No hay otro remedio que claudicar. Tiene usted relieve para desfilar por las columnas de PATRIA CHICA en calidad de hombre importante.

—¡Naturalmentel Como que estoy a cien mil codos sobre la mamarrachería ambiente. ¡Pues no faltaría más!...

—Por eso tiene usted que confesarse ante nosotros. No hay otro remedio.

—Si da usted otra forma de expresión a la entrevista, tal vez; pero ¿confesarme? ¡Usted no me conoce, so tío chiquitín! ¡Qué *Españuela* estel... ¡ja... ja... ja!...

Y el gran iconoclasta comenzó a reír, a reír con tantas veras, tan estruendosamente, que todos los socios del Conservador, a cuya puerta nos hallábamos, se agolparon a los balconillos, en la creencia de que le había estallado un neumático al autobús de la Electro, que circunstancialmente pasaba por allí.

Don Miguel Roncal se afianzó dos o tres veces los lentes; descendió siete u ocho el chicote que desde tiempos de la Gloriosa lleva en la vetusta boquilla, que suponiéndola de espuma es del más puro estilo *carbonillesco*, y nos invitó a entrar en el casino con

un: ¡entre usted, tío mamarracho! que era todo un poema...

Nos resistimos.

—¿Aún duda? Pues le advierto que sus escrúpulos son de una majadería supina. El noventa y nueve por ciento de los que entran en esta casa ni son conservadores, ni tienen merecimientos para llamarse tal.

—¡Eh, Doctor —argüimos— que nosotros si lo somos!

—Pues es una pena. En fin, déjese usted de pamplinas y vamos adentro.

Y uniendo la acción a la palabra imperativa, nos empujó tan violentamente que como un bólido caímos en la portería, destrozándole a Miguez una libra de tabaco de dos ochenta de colillas que acababa de liar para un alcalde de pueblo...

El daño fué reparado largamente con la promesa a Miguez de comprarle tres días seguidos el tabaco. El señor Roncal, también le ofreció guardarle los chicotes de una semana...

Nos fuimos a la repostería. Allí el beatífico y sacerdotal Santiago entonces a media voz un cuplé canalla, oído en la Fuensanta a los *siberianos Apjo y Perico*...

Quedamos instalados ante un veladorcito. Instantes después, Santiago dejaba sobre la mesa un amplio cogedor...

—¿Qué es esto?—preguntamos. Contestó el repostero:

—Es para que don Miguel escupa y deposite la *senisa del puro*...

El señor Roncal rió estrepitosamente, restregándonos el puro por toda la cara y quemándonos el chaleco... Abordamos el tema:

—¿Qué Córdoba desearía usted, doctor?

—Una como el cementerio que anhelaba Espronceda...

—¡Pues eso con que actúen ustedes, los de su profesión, siquiera media hora!...

—¡Y es verdad! Somos unos distinguidos *verdolagas*.

—¿Siente usted amor a su profesión?

—Muchísimo. Yo soy médico desde hace sesenta y seis años, sin que por un solo momento haya decaído mi entusiasmo.

—¿Sesenta y seis años dice usted? ¡Pues cuantos tiene de edad!

—Treinta y cinco.

—¿Y los treinta que hay de diferencia?

—¡Ah, pues es verdad! No había caído...

—¿Es cierto que ha estado usted dentro de un submarino?

—Cierto. En el «U-35» fui desde Cartagena a Glasgow, regresando enseguida.

—¿Tardó mucho tiempo en el recorrido?

—Unos tres cuartos de hora.

—¡Poco tiempo, ciertamente!

—¡Toma, y porque nos entretuvimos en el camino mientras tomamos carbón en Kiel y torpedeamos a cinco navíos ingleses en el Mar Negro!

—¡Buen raid, don Miguel!

—¡Pchs! Nada de particular. Todas las tardes lo hacíamos por diferentes mares volviendo a cenar a Cartagena.

—¿Y no les aconteció ninguna aventura?

—Sí, señor. Una; pero sin importancia.

—¿Qué fué ello?

—Nada; que en las inmediaciones de Cardiff y cuando nos hallábamos a unos siete mil metros de profundidad, observó el comandante del «U-35» que se aproximaba otro submarino a toda velocidad. Nos dispnamos a saludar a los compañeros, y una cerrazón enorme nos envolvió en la obscuridad más absoluta.

Sin saber qué había sucedido y

¡A LA TABERNA DE SAN MIGUEL!

DE

FRANCISCO MOLLEJA

La más acreditada—La de sitio más *estratégico*.—La que mejores vinos de Montilla y Los Moriles vende.—
¡Siempre llena de verdaderos «amateurs» «del tablón»!

PLAZA DE SAN MIGUEL Y SAN ZOILO

PASAJE DE "LA UNIÓN,"

CAFÉ - RESTORANT. - HUÉSPEDES

VIUDA DE LEOPOLDO GÓMEZ

Tarifa, 2 y 4.—Teléfono, 784

SEVILLA

perdida toda noción de tiempo y espacio, anduvimos qué se yo cuantos días en las entrañas del mar. Por fin, un día nos hallamos frente a las playas de Torrevieja dentro de un barco pesquero...

—¿Qué fué ello, Doctor?

—Una cosa sencillísima: que lo que supusimos un submarino era una ballena; que ésta se tragó nuestro buque y que al cabo de los tres meses fué pescada frente a Torrevieja, donde volvimos a la luz y a la vida regular...

—¡Notable, don Miguel!

—¡Nada; la cosa más natural del mundo! En la vida de mar, esto es de todos los días...

El ilustre Doctor e insigne *camelista*, se mesó violentamente el cepillo de raíces que lleva en lugar de pelo; dió unas cuantas chupadas atroces y nos vació como medio kilo de ceniza sobre el hombro derecho.

—Se nos ocurre una pregunta, don Miguel: ¿por qué no se afeita usted con más frecuencia?

—¡Porque esas cosas nimias son propias de tios cebolletas! Yo me afeito y me lavo cuando me da la gana!...

—¡Y como casi nunca le da!...

—¡Pues *velay!*... ¿Y a usted le importa algo, so tfo zanahoria?

Rió de nuevo el reputadísimo y simpático Doctor; y de nuevo, también, descendió su cigarro puro llenando todo el velador...

De pronto advertimos en el Doctor Roncal una palidez cadavérica. Nos asustó. Grandes chorros de sudor surcaban la amplitud de su *cara y media*, rellenando de gotas los cien mil hoyos que dejara en su rostro la terrible epidemia variolosa...

El notable hombre de ciencia, el cultísimo galeno, estaba demudado, lívido, laxo, como atormentado por un gran dolor...

—¿Qué le pasa, don Miguel?

—¡Nada, ya pasó! Un vahído enorme, ¡Mire usted!...

Y señalando a nuestra izquierda nos dimos cuenta de la *tragedia*, del desmayo sufrido por el Doctor Roncal.

—Santiago, el beatífico y sacerdotal Santiago, estaba junto a la nevera sacando un vaso de agua...

¡Y como el buen doctor es *hidrotobo de la mejor escuela!*...

Julio Granadino.

EN EL NÚMERO PRÓXIMO
LA CÓRDOBA QUE DESEARÍA
D. Joaquín Navascués
DIRECTOR DEL MUSEO ARQUEOLÓGICO

HUMORADAS

AL
ALIMÓN

CAMPOAMOR Y "ACÁ,,

*Como te amaba tanto
el curso se torció de mi destino;
pues iba para santo,
y perdí la gloria por el vino.*

■
*Como pretendas complacer a tantos
te echarán a patadas unos cuantos*

■
*Cual la hormiga juntamos el dinero
y después... se lo lleva el tabernero*

■
*El pobre está seguro que su perro
rabiará de gazusa el muy gamberro...*

■
*No rechaces tus sueños, hija mía;
que es lo que puedo darte todavía*

*Voy a decirte una verdad y es esta:
no creo en la redención ni por apuesta.*

■
*En vano mi memoria
quiero dar al olvido
pues que tiene una historia
hermosa en verdad éste bandido*

■
*Esclavos: aprended que en la exis-
(tencia
vale más el dinero que la ciencia.*

■
*¿Oyes, Concha, los céfiros alados
que agita tu abanico en derredor?
Pues me hicieron coger dos costipados
que curéme en fuerza de sudor...*

Ego.

RAFAEL LÓPEZ ROMERO

SUCESOR DE FRANCISCO JIMÉNEZ

SPORT SEVILLANO

ESPECIALIDAD EN CARTUCHOS CARGADOS
CASA FUNDADA EN 1907
Proveedor de S. A. R. el Srmo. Infante don Antonio de Orleans

GRAN SURTIDO DE ARMAS DE FUEGO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN ARTICULOS DE CAZA

Sierpes, 17 y Azofaifo, 1—Teléfono 495—Apartado de Correos, 219—SEVILLA

EN SERIO

PARA EL SEÑOR CASTIÑEIRA (a) CRISTALES

El Director de *Córdoba Libre* no quiere ser amigo nuestro. Y no lo comprendemos, porque bastante lo ha intentado con halagos y elogios que sinceramente, por creerlo sincero, le hemos agradecido.

Nosotros no queremos una amistad a medias; una amistad con entresijos y recovecos, donde con el elogio surge la *puñalada trapera* y tras la alabanza, viene la rastrería...

Somos amigos leales, rectilíneos, sin trampa ni cartón, y cuando brindamos a uno nuestra amistad, se la demostramos en todo instante y en toda ocasión.

Por el contrario, cuando somos enemigos de alguien, también se lo advertimos para que esté sobre aviso y no le pille de sorpresa nuestro ataque.

El señor Castiñeira debe considerarse desde ahora enemigo nuestro. Renunciamos a su amistad porque no es leal, ni rectilínea, ni sincera.

El señor Castiñeira dice en el último número de *Córdoba Libre* que los Alcaldes de Barrio de Córdoba no son hombres dignos y que unos son asa-

lariados de la vieja política y otros electoreros y miqueros de la misma.

Nosotros somos Alcaldes de Barrio porque sin solicitarlo ni pretenderlo, nos vimos nombrados; y solo podemos decir en descargo de lo que nos dice *Cristales*, que, como dejó sentado el poeta:

Cada cosa es del color
del cristal con que se mira...

Y decimos más, afirmamos de una manera rotunda, también con el clásico: *solos valemos tanto como vos y juntos más que vos...*

Somos tan dignos y tan honrados como el primer ciudadano; y no ponemos el ejemplo personal del señor Castiñeira, porque no le conocemos a fondo y tememos incurrir en la odiosidad de la comparación...

¿Qué tiene el señor Castiñeira que decir de nosotros como modestísimos Alcaldes de Barrio? ¿Acaso hemos actuado jamás como tales? ¿Nos ha visto nunca ejerciendo de electoreros?

Si el señor Castiñeira llama electorero al que vota en las urnas a sus

DR. VIDERAS

(DEL INSTITUTO RUBIO)

ESPECIALISTA EN PARTOS.-CIRUGÍA GENERAL

REYES CATÓLICOS, N.º 18, PRINCIPAL

amigos políticos despreciando a los que *Córdoba Libre* consideró siempre como redentores, no siendo sino unos vividores indignos, nosotros somos electoreros. ¡Cómo no si entre unos y otros existe una diferencia enorme!

¡Asalariados! ¿Llama el señor Castiñeira asalariado al que tiene un destino modesto, lo sirve con extraordinaria competencia—digámoslo así—y jamás faltó al cumplimiento de su deber, mereciendo la confianza de sus superiores? ¡Ah! Entonces nosotros también somos asalariados...

Asalariados que producen, que sirven a su Patria, que enaltecen el cargo que ocupan, que trabajan, en fin; pero no vagos caracterizados, que jamás *dan un golpe*, que siempre tienen a flor de labio la crítica de todo sin entender de nada y que por miedo secular, por falta de civismo, mariposean en todos los ideales pretendien-

do la defensa de los humildes para caer, por ese mismo *miedo cívico*, del lado de los que representan la fuerza.

Si los asalariados no son esto y si lo otro, nosotros, señor Castiñeira, somos asalariados, sintiéndonos orgullosísimos de serio, que es preferible y honroso ser llamado asalariado porque se sirve un destino con dignidad y competencia, a estar en constante oposición para obtener una sinecura que no llegó nunca ni llegará jamás, porque las sinecuras son para los que valen y para los que trabajan...

Y nada más, por hoy, Sr. *Cristales*; si hace falta, se continuará, que no estamos dispuestos, por lo que personalmente a nosotros se refiere, a seguir aguantando las majaderías de usted a título de un espíritu renovador que ni entiende ni tiene.

Julio B. Muñoz

ESPAÑITA.

SOTOMAYOR, S. A.

ACEITES PUROS DE OLIVA

ACEITUNAS, CEREALES Y LEGUMBRES

==== C Ó R D O B A ====

¡COSAS DE QUESADA!

Un escándalo en la calle de Sevilla

El viernes de la semana anterior pudieron presenciar los cordobeses el más fenomenal escándalo que registran las crónicas.

En el número 16 de la calle de Sevilla se agolpaba la multitud queriendo a todo trance penetrar en el edificio. Los que no podían conseguirlo, alargaban las manos frenéticamente pretendiendo coger algo que en el interior repartían.

Llevados de la más intensa curiosidad, nos acercamos al *maremagnum*, presentándose a nuestra vista el espectáculo por demás interesante de admirar el popularísimo y simpático Currito Quesada, repartiendo entre el inmenso público sendas botellas del estupendo vino de Jerez «Fino Chirrin», que tanta celebridad ha adquirido entre los cordobeses.

Quisimos obtener una botella; pero se nos negó de un modo resuelto.

—¿Por qué es ello?—preguntamos a Manolo Viguera, *el mozo de estoques* del gran Quesada.

—Porque estas botellas—nos dijo—solo se regalan a los suscriptores a la estupenda revista *Córdoba Automovilista* la mejor de las publicaciones españolas de esta clase; la que más ventajas ofrece a sus abonados; la más conveniente y práctica para los automovilistas; la...

—¡Latazos, no, *Mister Batraciol*!

Y salimos de pira pensando en que Viguera llevaba razón; pero que es insoportable como propagandista...

FRANCISCO MELERO IGLESIAS

PROCURADOR

BUJALANCE

(CÓRDOBA)

GARGUERÍAS

Abrid un libro y fijaros bien en cualquiera de sus páginas. Si no sabéis leer, es seguro que no os enteráis de lo que allí dice.

■
¿No pensáis al ver caer las hojas de un árbol en estos días otoñales, en que dichas hojas serán barridas por el aire?

■
Dos sandías de seis kilogramos cada una, pesan más que otras dos de tres kilogramos aunque sean de plomo.

■
Los sonidos en la lejanía, se perciben menos que desde cerca.

■
Los caballos de los automóviles no gustan de la paja; se alimentan con gasolina.

■
Sabe más cosas el que más cosas aprende, que aquel que no aprende ninguna.

■
Una cosa es sumar y otra es dividir. El que suma no divide y viceversa, conjuntamente.

■
Llevando zapatos nuevos, la ciudadanía está más presentable que con alpargatas.

■
Hace más daño un cólico nefrítico que el segundo premio en la lotería nacional.

■
De noche, sin luna, se ve menos en la calle que cuando están encendidos los faroles.

Séneca Chico.

PATRIA CHICA

CARMEN ORTIZ

VIUDA DE NAVARRO

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Depósitos de Cerveza LA CRUZ DEL CAMPO
y de HIJOS DE AGUSTIN BLÁZQUEZ

AGENCIA DE PRODUCTOS QUÍMICOS DE HUELVA PARA ABONOS

Marca RIOTINTO

REY HEREDIA, NÚM. 4

CÓRDOBA

AGUAFUERTES

GENTE CONOCIDA

I

Estrena cien pantalones
y ochenta y siete sombreros
en todas las estaciones.
Tiene siete mil bastones
y es amigo de Trigueros.



ES DELICIOSO E INIMITABLE EL FAMOSISIMO

ANIS MACHAQUITO

HIJOS DE RAFAEL REYES

Probado y estableceréis la diferencia con los demás

RUTE

Don Antonio Escribano

Casi repentinamente falleció el jueves anterior nuestro particular y querido amigo don Antonio Escribano Ramírez.

Su muerte ha sido sentidísima. Era un caballero y gozaba de gran prestigio. En la actualidad figuraba como concejal del nuevo Ayuntamiento. Descanse en paz y reciba su distinguida familia la expresión sincera de nuestro dolor.

EL 12 DE OCTUBRE

LA COCINA ECONÓMICA

LA FIESTA DE LA RAZA La inauguración de un nuevo local

En Córdoba también se ha celebrado la Fiesta de la Raza con relativa solemnidad.

Hubo su fiesta literario-musical y sus discursos, sus cánticos *ad-hoc*, sus poesías y todo lo que es *de ene* para que estas cosas obedezcan a un mismo patrón y no desentonen de la páuta.

Lo que no hubo fué, porque no está mandado, ni una sola adhesión al propósito de regenerar físicamente esa raza que se glorifica en fiestas a tantos meses vista, y que poco a poco va degenerando, hasta que llegue un día en que desaparezca de la haz de la tierra.

No estaría de más que estas fiestas tuvieran como finalidad el propósito firme de construir en cada región un sanatorio para sus físicos, para sus depauperados, para su triste carroña viviente...

¿Verdad, lectores, que de ésta forma se glorifica y engrandece la raza mucho más y mejor que con odas al pasado y sonetos a Colón?

El viernes último fué inaugurado solemnemente el nuevo local adquirido por la Cocina Económica en la calle de San Pablo.

Asistieron las autoridades y numerosas personalidades de significación. A los pobres le fué servida una comida extraordinariamente.

El nuevo Comedor es de una gran belleza y se ajusta a las más esirechas exigencias de la higiene.

En el acto de la inauguración, improvisó un elocuentísimo discurso el gran orador cordobés señor Enriquez Barrios. Fué largamente ovacionado.

La inauguración fué amenizada por la banda musical del Regimiento de la Reina.

Por parte de la numerosa y distinguida concurrencia fué muy felicitada la Presidenta de la Cocina Económica doña Blanca Sánchez Guerra de Alvear, ilustre dama que es el alma y la vida de ésta benéfica institución.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS
NICOLÁS GUIRAO

PRECIOS FIJOS Y REDUCIDOS

Duque de Hornachuelos, 2

CÓRDOBA

En la Casa de los Otros

La Voz de don Ramiro

Cuando acudimos al Municipio notamos cierta efervescencia que nos alarma en aquel ambiente de paz y tranquilidad, al que en poco tiempo nos hemos acostumbrado.

Don José Zurbano Miranda pasea por el salón su diminuto cuerpo, al propio tiempo que exclama con enfado:

—Faroles, a mí, no. Yo en mi época fui hombre de luces, de muchas luces, y por experiencia sé, que los faroles y los hombres de luces, quedan reducidos en ésta casa a simples acreedores del presupuesto municipal, con escasa esperanza de cobro.

—¿Qué sucede?, insinúa con timidez el reporter.

—Qué ha de pasar, amigo, que acá que somos parcos en hablar no podemos consentir que levante La Voz en el Ayuntamiento don Ramiro Roses.

—Para eso estoy yo aquí, interrumpió Mirita, —mostrando en su diestra una descomunal caja de cartón— con éstos polvorones, legítimamente sevillanos, que harían enmudecer al mismísimo don Melquiades, antes de la constitución del Directorio.

—No sea usted infeliz; a don Ramiro no le callan todos los polvorones de Sevilla, ni un tercio de la guardia civil.

—Habéis probado al arriendo de la oratoria, surge con voz de trueno don Alfonso Jurado, en un magnífico do de pecho, que demuestra el privilegio de sus pulmones.

—Quién piensa en eso; si don Ramiro tiene hoy La Voz fresca y argentina.

—Pues nos va a fastidiar el hombre con su fiscalización. Todo lo pregunta, todo lo escudriña, todo lo sabe. Ayer sin ir más lejos revisó los uniformes de invierno de la guardia municipal, y por si unos tenían la manga ancha y a otros le venía demasiado larga, armó el primer follín,

haciendo que los cuatro técnicos que allí existen dictaminaran sobre el particular, y que para convencerle don Salvador Guerra tuviera que hacerle dos cortes de mangas en el mismo salón de comisiones.

—Grandes ganas de trabajar trae.

—Podeis temblar, porque si arroja las reservas tenéis tarea para medio siglo.

—Castiñeira, filosóficamente me aparta del grupo y exclama a mi oído.

Un primo hermano de Balzac, ha dicho que en la cabeza de la mujer no debe existir más que flores y besos. y yo, haciendo el honor de mi colaboración al familiar de Don Honorato, diré que en la cabeza de concejal, ni flores, ni besos, nada, ni una idea.

Felicítamos por el axioma al director de *Córdoba Libre*, augurándole por el mismo un éxito seguro si algún día llega a pescar un escaño municipal.

Empieza la sesión. En ella se masca un ambiente de cordialidad y buena fé en los hombres que ocupan los escaños, que encanta. La figura venerable y simpática del presidente la impone una nota de seriedad y de respeto.

Habla el señor Roses y una rasante por los suelos y unos pasteles que se elevan de precio. La cosa se va poniendo amarga para ciertos ex-concejales.

Vuelve hablar el señor Roses y unos marmolillos que desaparecen. El señor Grande les entona una tierna despedida y explica su voto.

Otra vez diserta el señor Roses y la guardia municipal está a punto de licenciarse.

El señor Roses habla, habla...

Señores, hay que fastidiarse. El señor Roses tiene ganas de trabajar. ¡Ha estado tanto tiempo contenido!

FINO CHIRRÍN
EL MEJOR VINO DE JEREZ
PEDIDLO EN TODAS PARTES

¡Tres pesetas (sin suscripción) un anuncio de estos!

¿HAY QUIEN DE MÁS?

El que quiera asegurarse y no quiera nunca arder y si arde cobrar bastante, en **Ca Estrella** lo ha de hacer. Subdirector: Don Antonio Conrotte.—Plaza del Angel, 8.

Pan de confianza el del Horno del Cristo de Luis Roldán. Calle Bataneros.

Ca Funeraria Católica.—Pompas fúnebres modernísimas.—Carruajes de gran lujo.—Antonio Moreno Mesa.—Pompeyo, 7.

Recitunas, garbanzos para sembrar, cereales de todas clases.—Hijos de J. Delgado Martínez.—Almacenes y Escritorio: Pretorio.

Hijos de Fragero.—Gran fábrica de platería, filigrana.—Calle Reyes Católicos.—(Edificio adhoc).—Córdoba.

¡Propietarios! os ahorraréis dinero y edificaréis a conciencia, encargando vuestras obras al conocido maestro Mariano Ruiz, Zarco, 17.

Tienda.—Relojería y Joyería. Objetos de arte.—Duque de Hornachuelos, 8.

Panadería Catalana.—Esmero, higiene, economía. Casa acreditadísima; calle de S. Pablo.

Instituto de vacunación, vacuna directa de la ternera.—Juan Rufo, 8.

Disponible

Viuda de Salmoral.—Pan de lujo y de familia.—Casa de confianza. Escrupulosidad e higiene.—Pérez de Castro, 5.

Mercé y Armet.—Tejidos al por mayor. La Casa más importante de la región.—Calle San Fernando.

Relojería Suiza.—La más acreditada de la región. Fundada en 1866.—Plaza de Cánovas. Composturas garantizadas.

Ca unión y El Fénix Español.—Seguros de incendios.—Subdirectores: D. Evaristo M. Velasco y Compañía, Calle Claudio Marcelo.

Casa Márquez

Por qué es bonita mi novia me pregunta a mi la gente y yo les contesto a todos: porque es de esta casa cliente Calle Claudio Marcelo

Relojería Suiza de Máximo Piaget.—Casa de gran solvencia. Un reloj de esta Casa es la mejor garantía.

¡57 años de existencial! Plaza de Cánovas.—Córdoba.

Disponible

Cruz Conde.—Vinos y cognacs. Bodegas en Montilla y Los Moriles.—Avenida de Cervantes.

CAOS.—Sociedad Anónima. Los abonos más acreditados y de más confianza para toda clase de cultivos.—Gran Capitán, 69.

Caparrós.—Artes Gráficas. Trabajos litográficos y de imprenta, carteles y estampaciones. Torre de la Malmuerta.

Disponible

Academia Corres.—Carreras especiales del estado. Preparación para carreras militares. Grandes resultados. Peritos agrícolas.—Preparación rápida.—Internos.—Osario 5 y 7.

Ca Cuatro Naciones.—Hotel de gran confianza; trato familiar. Comodidad e higiene.—Mármol de Bañuelos.

Valdepeñas legítimo directamente de las bodegas.—Hijos de Adriano Pintado.—Venta al detall: Calle de Barroso (antes Pierna).

Juguetería Gran Fábrica.—Pepes de gran novedad.—Viuda de Ramón Díaz Toro.—Emilio Castelar, 80.

Disponible

Viuda de Esteban Gómez.—Todos los gordos de aquí se surten en esta casa, que vende de lo mejor y es la de más confianza. Coloniales finos.—Plaza de Sagasta.

Disponible

Disponible

Duarte.—Sastrería acreditadísima.—Siempre última moda.—Confecciones a la medida.—Fernando Colón, 16.

<p>Disponible</p>	<p>Juan Durán Velilla.-Drógueria de moda. Tintes fijos.-Drogas de todas clases. Alfonso XIII, números 3, 5 y 7.</p>	<p>Disponible</p>
<p>Calleres de Platería y Filigrana.-Casa de gran solvencia Mariano Salinas. Gutiérrez de los Ríos.</p>	<p>ERTHOM.-Materiales eléctricos de todas clases, motores de excelentes marcas.-Proyectos y Presupuestos gratis. Conde de Cárdenas</p>	<p>Crenas y Fernández.-Objetos y aparatos eléctricos.-Motores. Bombillas de las mejores marcas.-Prontitud y economía.-Alfonso XIII.</p>
<p>Disponible</p>	<p>JOYERÍA de Hijos de G. Ripoll La más acreditada.-Grandes novedades, calles de Gondomar y Concepción.</p>	<p>IMP. LA UNIÓN Alfonso XIII, 16 CÓRDOBA</p>
<p>Patria Chica.-El periódico de más circulación de la provincia. ¡Cinco ediciones una peseta al mes!</p>	<p>Disponible</p>	<p>Bar Americano.-Cervezas Refrescos. Vino «El Melonero». Conde de Cárdenas.</p>

EL RESTORANT DE MODA

“LOS LUISES,”

COCINA DE PRIMER ORDEN -:- GRAN CONFORT E HIGIENE
HABITACIONES PARA FAMILIAS

Vinos y licores de todas clases -:- Especialidad en las marcas
de amontillado LOS LUISES Y EL MELONERO

Servicio a la carta -:- Precios económicos

Propietario: LUIS MARTINEZ NAVARRO.—Torre de San Nicolás, número 4

RODRIGUEZ HERMANOS

CASA FUNDADA EN 1843

Almacenistas, Cosecheros y Exportadores de Aceites de Oliva, Cereales, y Garbanzos

SANTA VICTORIA.—Fábricas de Sémolas y Harinas cilindradas
último sistema DAVERIO

VENTA DE HARINAS Y SALVADOS

Oficinas y almacenes: Avenida de Canalejas, 44 y 46.—CÓRDOBA

JOSÉ LÓPEZ DE LA MANZANARA

COSECHERO Y EXPORTADOR DE

VINOS FINOS

— DE —

MONTILLA Y LOS MORILES

GRANDES BODEGAS DE VINOS

COÑAC Y LICORES

Fábrica de Anisados y Azúcares Estuchados

Calle San Felipe, 5 y 7.-CORDOBA

PEDRO LÓPEZ E HIJOS

BANQUEROS

—

REPRESENTANTES DE LA COMPAÑÍA

ARRENDATARIA DE TABACOS

== C Ó R D O B A ==

AQUI, EN ESTA PAGINA SE SINTETIZA LO MAS SELECTO Y
RECOMENDABLE DEL COMERCIO CORDOBÉS

Anuncio fijo en esta plana especial y suscripción a "Patria Chica," tras pesetas al me...

CENTRO DE NEGOCIOS
LACALLE Y COLINET
Casa de gran solvencia
Calle Marqués del Boil

FAUSTINO RUBIO
Vinos finos de Montilla y Los Moriles
Juan Rufo, sin número
y Conde Arenales, número 2

CASA SALADO
Ultramarinos finos-Licores
y conservas de todas clases
Calle Plata

LA ESPAÑA
Tejidos de todas clases-Espe-
cialidad en telas blancas
Claudio Marcelo

HOTEL SIMON
Gran Capitán

ACADEMIA MILITAR
La de más fama de Córdoba
Montemayor, 10

ANDRES RODRIGEZ
Comestibles y carnes frescas
Puerta de Gallegos

POZO
Vinos y Aguadientes
Reloj, 1

HIJO Y SUCESOR DE A. COLINET
Grandes talleres de hojalería
Los mejores de la Región
Avenida de los Cuarteles Nuevos

CAMISERIA FABRA
Siempre novedades
Calle Gondomar

LA PRIMERA
Estupendo establecimiento de
bebidas.-El más acreditado
(Frente a la estación de Caracalla)

VERGER
Dentista afamadísimo
Alfonso XIII (Por bajo del
Círculo de la Amistad)

FARMACIA DE LA PLATA
La mejor suada
Claudio Marcelo, 18

HOTEL REGINA
Próxima inauguración
Avenida de Canalejas

HIJOS DE MIGUEL GÓMEZ
El restaurant más acreditado
de Córdoba
Calle Marqués de Boil

CRAN CINE
Espectáculo moral y culto
— Atracciones —
Salón en la Victoria

BRACHO
Antigua Droguería del Centro
Técnico. La más acreditada
María Cristina y Letrados

FARMACIA MARIN
Específicos de todas clases
Aparatos ortopédicos
Gondomar

H. MADRID
El más simpático de Córdoba
B. Laportilla, 4

LA PALMA
Aparatos Kodak, camas y re-
lojes a plazos y al contado
Alfonso XIII

CARBONES MINERALES
Felipe Carracedo Amor
Avenida de Canalejas, 6

LUIS CRUZ
La mejor sombrerería
Calle Conde de Cárdenas

LA UNICA
Vinos de Montilla.-Bebidas
de todas clases
Esquina a Mañera Alta

REMINGTON
La mejor máquina para escribir.
Casa en Córdoba. Concepción 16,

MIRITA
¿Quién no conoce esta estu-
penda confitería?
Calle de la Concepción

FERNÁNDEZ Y COMPANIA
Grandes Cafés-La Perla, Suizo
y Gran Capitán. Higiene. Ar-
tículos selectos. Baratura en
los precios.

PACO HIERRO
Casa de tejidos muy acree-
ditada.-Joaquín Costa, 2

GARRIDO Y RODRIGUEZ
El mejor bazar de novedades
Calle de la Plata

MOSAICOS FINOS
En la plaza del Escudo, 4
están expuestos los mejores
y más andaluces

GRAN BAZAR
Géneros a precios increíbles
Calzados y ropas hechas
Calle de la Concepción

LA GRANADINA
Gran confitería y pastelería
Alfonso XIII
(junto al Círculo de la Amistad)

UNA INSTITUCIÓN
cordobesa, es el vino de RA-
FAEL GONZÁLEZ.—José Zo-
rrilla, 11.

HOTEL ESPAÑA Y FRANCIA
El mejor situado de Córdoba
Gran Capitán, 6, 8 y 10

LOS MEJORES
capachos para molinos acci-
teros. Los más acreditados
Dirección: Montemayor, 1

NIETO
Las mejores pescaderías
Plata y Mármol de Bañuelos

TEJIDOS Y NOVEDADES
José Carrillo Pérez
Claudio Marcelo, 7

DRUGUERIA
de Juan Quevedo.—Artículos
del Reino y Extranjeros
Espanaría

AURORA
Seguros contra incendios
Ambrosio de Morales, 16

BRAULIO REVUELTO
Colonias y ultramarinos
Joaquín Costa, 10
(frente a' Ayuntamiento)

PEDRO MARTINEZ HIDALGO
Mercería, quincalla y noveda-
des de todas clases
Puerta Gallegos

DRUGUERIA YUSTE
Plaza de las Cañas y calle Tornillo
Drogas de todas clases
Economía en los precios

JUAQUIN GUERRERO
Alquiler y venta de películas
y aparatos cinematográficos
Braulio Laportilla, 6

de Barcelona a un procedimiento

C. A. U. S. S. O. T. O.